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■科技专论

科技日报讯 （记者李大庆）对于 H7N9

病毒，家禽感染后没有明显的临床症状，但

人感染后却出现高达 38.6％的病死率。日

前，中科院微生物研究所的研究人员在基因

层面上找到了 H7N9 亚型禽流感病毒使人

感染致病的机理。相关研究成果近日在线

发表于国际《病毒学杂志》上。

2013年3月，我国出现了一种新型H7N9

亚型禽流感病毒，是典型的低致病力禽流感

病毒。感染该病毒的家禽没有明显的临床症

状，病毒仅可以在家禽的上呼吸道有限复

制。然而，这种新型的 H7N9 病毒对人类却

表现出了强劲的致病力。来自世界卫生组织

的统计显示，目前，全球已报道有 453例感染

病例，其中 175 例死亡，病死率高达 38.6％。

作为一种低致病力禽流感病毒，对人类表现

出如此高的致病力尚属首次。其致病机理一

直是各国科学家所关注的焦点。

最近，中科院微生物研究所病原微生物

与免疫学重点实验室流感病毒研究团队相

关技术平台负责人、文章第一作者毕玉海博

士介绍，研究显示，H7N9 病毒的 PB2、NP、

M 基因决定了病毒对哺乳动物的致病力，这

三个内部基因与病毒表面血凝素（HA）和神

经氨酸酶（NA）共同决定了病毒对人类细胞

的感染能力。禽源 H7N9 病毒感染哺乳动

物 4 天后，就会产生宿主适应性关键位点的

突变，使病毒迅速实现从禽到哺乳动物的跨

种间感染，病毒对哺乳动物的毒力显著增

强，从而导致宿主的死亡。

专家称，该研究解析了 H7N9 病毒感染

哺乳动物的分子致病机制，为禽流感病毒的

药物和疫苗设计及禽流感疫情的防控奠定

了基础。

人感染 H7N9病毒致病机理找到

12 月 14 日，是三峡工程开工纪念日。20 年前的今

天，当第一罐混凝土稳稳地浇筑在坝址所在的江心岩石

上，一项伟大的跨世纪工程从这里崛起。弹指一挥间，步

入弱冠之年的三峡工程，在如期完成建设任务并连续经

受了7年试验性蓄水检验后，又迎来了整体竣工验收。

“三峡工程产生的效益跟其设计功能相比，在很多

方面已经完全实现甚至超额实现，比如 2012 年实际发

电量超出设计多年平均发电量 100 亿千瓦时。基于建

造难度、施工质量、运行效益等多方因素的考量，国际

大坝委员会将三峡工程评为‘混凝土坝国际里程碑工

程’”中国水利水电科学研究院副院长、国际大坝委员

会荣誉主席贾金生接受科技日报记者专访时表示。

在他看来，三峡工程的成功建设和高效运行，推动

了我国乃至世界水电技术的快速发展，在水电基础工

程、土石方开挖工程、大坝混凝土工程、金属结构制作

与安装工程、机电设备制造与安装工程等方面取得的

技术进步有目共睹。“三峡工程是中国水电技术追赶并

达到国际先进水平的标志。”

大坝建设 创造多项世界第一

刷新了多项世界水电工程建设纪录的三峡工程，无

疑在我国水电事业发展史上写下了浓墨重彩的一笔。

大江截流是三峡工程建设中的第一场关键战役。

1997 年 11 月 8 日下午 3 时 30 分，三峡大江截流胜利合

龙，创造了截流流量8480—11600立方米每秒，截流水深

60米，上下游戗堤进占24小时抛投强度19.4万立方米的

世界纪录。大江截流的实现标志着三峡一期工程完成。

贾金生指出，长江多年平均降水量 1100毫米，多年

平均入海水量近 l万亿立方米，占中国河川径流总量的

36％左右，水量居世界第三位。三峡工程所在的长江干

流宜昌站多年平均径流量4510亿立方米，在这样大的河

流上进行截流，其难度可想而知。截流水深、流量大，截

流施工强度高和工期紧，截流进程中有通航要求，以及戗

堤基础覆盖层深厚等是三峡大江截流面临的几大难点。

如何防止戗堤进占时堤头坍塌，保证堤头稳定，成为截流

实施过程中的关键问题。 （下转第四版）

三峡工程：科学民主决策的中国典范
——写在三峡工程正式开工20周年之际

本报记者 唐 婷

南水北调中线通水后，一渠清水以每秒 1米的流速

缓慢行进，一路北上。长江水将会在河南的邙山脚下，

与黄河不期而遇。

横贯中华大地的两条大动脉，千年相望，万年不

遇，各自东西。没想到，历史老人不经意之中，安排了

北上长江水与东流而去黄河兄弟的邂逅，充满了意外

惊喜，也遭遇着情何以堪的尴尬……

潜龙暗行，让江水不犯河水

如何穿越黄河天堑？当初的设计方案多达 40 余

个，焦点是上跨与下穿之争。有人认为，从黄河上建一

座横空大渡槽，让江水飞渡，入夜万盏灯火勾勒夜空，

宛如“黄河彩虹”，势必成为中原一大景观。

然而，如若架设渡槽，那托起渡槽的密集墩柱，就

等于在黄河上横插了一把大梳子，占据了黄河过汛通

道，会造成泥沙淤积，不利于黄河中下游水势。

因此，更多人主张还是从黄河河床底部打隧道，让

江水低调行事，昼夜潜行。最后经过科学论证，选择

“潜龙暗行”方案：从河南郑州花园口西的黄河底 40 米

深处，打两条平行的 4250米长的隧道，让长江水从黄河

南岸流到北岸。

如何开凿隧洞？根据黄河的复杂地质、水文条件，

科技人员决定使用泥水加压平衡盾构机为长江水开

路。

这台量身定做的德国产盾构机长 80 米，有三层楼

那么高。为了把这个庞然大物送下去，就要在黄河北

岸河滩地挖出大圆筒结构竖井，正处于细砂强透水地

层中，地下水位高，竖井井壁采用了牢固结实的地下连

续墙形式，厚 1.5 米，深 76.6 米。先造好地下连续墙并

在其防护下，边开挖边衬砌，基坑工程规模之大、开挖

之深、地质条件之复杂、工作难度之高，均居国内之最。

竖井胜利完工后，主角——盾构机登场了，庄严出

征，是谓始发。盾构机就像一条钻地巨龙，从地下 50多

米深处找准未来隧洞的出口，由北向南，步步为营，层

层掘进。举手投足间，创造了我国目前盾构机始发最

深的纪录。

盾构机的工作原理类似男士电动剃须刀：最前部

有一个开挖舱，开挖舱内装有可旋转刀盘，刀盘配有

100 多把不同类型的刀具，切削掌子面，把大块土体切

成相互分离的小碎块。 （下转第三版）

行进：看一渠清水如何穿江越河
——揭秘南水北调中线工程技术奇迹（中）

本报记者 陈 磊

科技日报讯（记者朱芙蓉）15日，科技部政务微博、微

信“锐科技”正式上线，这是科技部信息公开、沟通民意的

又一个重要渠道和窗口。全国政协副主席、科技部部长万

钢以微视频的形式，寄语“锐科技”，希望通过“双微”平台

推进信息公开、加快信息发布、加强互动交流、倾听社会意

见，使“锐科技”成为科技部和公众之间的“连心桥”。

科技部政务微博、微信的开通是科技部党组认真

落实习总书记讲话精神，贯彻《国务院办公厅关于进一

步加强政府信息公开回应社会关切提升政府公信力的

意见》，加强和推动新形势下科技部系统政务信息公开

的一项重要举措，也是在移动互联网大发展的情况下

探索“指尖上的科技服务”的有益尝试。

万钢表示，当前党中央国务院实施驱动发展战略，

全社会正在形成万众创新的新局面，科技部将通过“双

微”平台与大家共商科技改革发展难题、要事，共同推

进创新驱动发展战略的深入实施，共创科学技术事业

发展的美好明天。

科技部“双微”将及时发布最新科技政策，详细解读

相关法律法规，展示最新科技成果，提供便民查阅咨询

服务，广泛听取社会各界对科技部工作的建议和意见。

公众可关注新浪微博和腾讯微博账号“锐科技”接

收即时信息，并关注微信账号“锐科技”或“mostkjb”，获

取更多服务。

科技部政务微博微信今天上线
万钢微视频寄语“锐科技”

城市是现代文明的标志，城市的发展离不开科技
的推动。智慧城市是信息社会城市发展的一个高级形
态，是我国城市政府发挥后发优势、进入信息文明前沿
阵地的战略机遇。智慧城市概念自提出以后，迅速得
到业界和各级政府的响应，围绕智慧城市的各种概念

定义和解决方案如雨后春笋般出现。然而，由于智慧
城市概念内涵和外延尚未理清，加之技术思维的狭隘
和商业利益的诱导，智慧城市在实践过程中鱼龙混杂，
成了各种新技术和新应用随意堆砌的试验场。一些地
方政府以“有形之手”将智慧城市规划成为若干庞大的
项目群，充满了浓烈的“凯恩斯主义”味道。这种通过
政府大规模投资或社会融资进行基础设施以及各种应
用项目建设的模式，好比“植树造林”，高价移植来的

“智慧之树”种下，却因高昂的维护成本而难以为继，结
果“智慧之树”逐渐凋零，留下的只是消耗极大资源却
承载极少应用的信息“水泥”。因此，树立正确的智慧
城市发展观是我们亟须破解的难题。

智慧城市是信息时代下城市
经营发展的新思维

当前世界经济和社会发展呈现三大趋势：经济全
球化、全球信息化和全球城市化。在网络信息时代，世

界日趋扁平化，即便是偏远的中小城镇也可以与一线
发达城市站在同一起跑线上。在农业社会和工业社会
中，物质和能源是主要资源，所从事的是大规模的物质
生产。而在信息社会中，信息成为比物质和能源更为
重要的资源，以开发和利用信息资源为目的的信息经
济活动迅速扩大，信息经济、知识经济逐渐成为城市经
济活动的主要内容。

智慧城市关注的不是数字化程度，而是信息繁荣
程度，以及信息富有社会与信息贫乏社会问题。正确
的智慧城市发展观旨在营造城市信息繁荣，通过产业
互联网化推动工业、农业和服务业发展，营造以信息人
为核心的信息生态之城，而不是项目围城，也无须大规
模投融资和举债建设。智慧城市是信息时代下城市经
营的新思维，是以政府“有形之手”和市场“无形之手”，
营造宜商宜居、安居乐业的新型信息生态环境。智慧
城市是以城市为单元实现工业化、信息化、城镇化与农
业现代化的重要抓手和牵引动力，是地方政府发挥后
发优势，实现弯道超车的发展战略。

党的十八届三中全会把市场作用由“基础性”改为
“决定性”。互联网经济显著特点是高度的“市场性”，
互联网时代的竞争平台已经被推平，使人与人之间、城
市与城市的竞争环境变得公平，彼此间的机会也都渐
渐变得越来越均等。 （下转第三版）

树立正确的智慧城市发展观
丁文锋 张黎明 谢 俊

嗨，大家好！

我是嫦娥三号着陆器，现在还住

在月宫里。

今天是 12 月 15 号，对我和“玉兔”

来说是非常特殊的日子——我们登陆

月球已经整整一年啦！

还记得吗？去年的这一天，我和

“玉兔”彼此凝望，完成互拍。那一刻，

我们胸前的五星红旗图案如此鲜艳，

吸引了全世界的目光，就连敬爱的习

大大都亲自到北京航天飞行控制中心

观看我们的表演，那感觉棒极了。

互拍后，我们渐渐淡出了人们的视

线，但从来不敢懈怠，一直在卖力工作。

不过“玉兔”自从 1 月 16 日生了一场大

病，再也不能活蹦乱跳了，只能跟我一样

原地踏步。望着它在月面行走时留下的

脚印，我伤心了好长时间。它倒挺乐观，

对我说：“咱们离得这么近，至少我还能

在你工作累时，陪你说说话、聊聊天。”

月面荒芜，又无空气，比起老家美

丽的山山水水真是差得太远了。嫦娥

大姐、二姐也不提前告诉一声，好让我

们有心理准备。不过我和“玉兔”从未

感到孤单，每次从睡梦中醒来，我们都

会眺望星空中那个明亮的蓝色星球，

我们知道，在家乡，北京飞控中心的科

学家们在默默守护着我们。

月宫里昼夜温差极大，夜晚温度会

降到零下 180℃。为了不被冻坏，每个月夜我们都要按

时休眠，到了月昼再醒来。在科学家的悉心照顾下，一年

来我和“玉兔”共进行过13次月夜休眠和月昼唤醒，成功

经受住了历次月夜极寒环境的考验。 （下转第四版）
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新华社南京 12 月
14 日电 （记 者霍小光
王骏勇）中共中央总书

记、国家主席、中央军委

主席习近平近日在江苏

调研时强调，要全面贯

彻党的十八大和十八届

三中、四中全会精神，落

实中央经济工作会议精

神，主动把握和积极适

应经济发展新常态，协

调推进全面建成小康社

会、全面深化改革、全面

推进依法治国、全面从

严治党，推动改革开放

和社会主义现代化建设

迈上新台阶。

初冬的江苏大地，

艳阳高照，草木呈绿，洋

溢着勃勃生机。12月 13

日至 14 日，参加南京大

屠杀死难者国家公祭仪

式后，习近平在江苏省

委书记罗志军、省长李

学勇陪同下，来到南京

和镇江，深入科研院所、

企业、乡村、农户考察，

就经济社会发展情况进

行调研。

岁末将至，总书记

对城乡居民生活十分牵

挂。13 日下午，习近平

首先来到镇江市丹徒区

世业镇卫生院，了解农

村医疗卫生事业发展和

村民看病就医情况。在

宽敞明亮的挂号导医大

厅，习近平听取卫生院

负 责 同 志 介 绍 情 况 。

他走进诊疗科室，察看

医疗设施，向医务人员

了 解 检 查 、治 疗 、药 价

情 况 和 村 民 患 病 情

况。在慢病门诊，他同

前 来 就 诊 的 村 民 魏 定

瑜亲切交谈，询问看病

方便不方便、医疗费用

贵不贵、对农村医疗卫

生 工 作 满 意 不 满 意 。

魏定瑜对总书记说，共

产党对我们真好，我们

低 保 户 看 病 门 诊 医 药

费全免，住院费用还大

部 分 报 销 。 习 近 平 指

出 ，没 有 全 民 健 康 ，就

没 有 全 面 小 康 。 医 疗

卫 生 服 务 直 接 关 系 人

民 身 体 健 康 。 要 推 动

医 疗 卫 生 工 作 重 心 下

移 、医 疗 卫 生 资 源 下

沉，推动城乡基本公共

服务均等化，为群众提

供 安 全 有 效 方 便 价 廉

的 公 共 卫 生 和 基 本 医

疗服务，真正解决好基层群众看病难、看病贵问

题。各级党委和政府要关心和关爱医务工作者，

为他们创造良好工作环境，让广大医务工作者安

心、放心、舒心从事救死扶伤的神圣事业。广大

医务工作者要精心钻研业务，加强医德修养，为

人民群众解除病患多作贡献。

“务农重本，国之大纲。”习近平对农业发展情况

格外关心，深入到世业镇先锋村农业园调查了解现

代农业发展情况。在园区草莓种植基地门口，摆放

着这里生产的草莓、橘子、葡萄等。（下转第三版）
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12月14日，东湖旁一楼盘售楼处，武汉首个“高空主题餐厅”亮相。这个“空中餐厅”是开放式的，没有墙壁围栏，地板是透明玻璃，座位有安全带维系，可满载8位食
客和两位服务生，由一辆重型吊车升至约30米高的半空，停留15分钟左右。市民可一边品尝点心饮料，一边居高临下浏览美景。 冷如冰/CFP


